

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Director—propietario: Bernardo Fabregues y Sintés.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPÚBLICA FEDERAL!

Los anuncios y gacillas á precios convencionales. — Los comunicados á real de vellon la línea.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 38. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 12 mañana.

Año V.

Mahon, juéves, 2 de Octubre de 1873.

Núm. 1260.

CORREO DEL MÁRTES POR LA NOCHE.

Madrid 26 de Setiembre.

LA INSURRECCION CARLISTA.

Tenemos noticias interesantes de la guerra civil en las Gacetas del jueves y viernes.

Dice la del jueves:

Vascongadas.—El gobernador militar de San Sebastian, en despacho de ayer, participa que el brigadier Loma seguía en Tolosa, siendo muy poco hostilizado, presumiéndose se habian retirado los carlistas hacia Lecumberri, lo que parece indicar la aproximacion del general en jefe.

Cataluña.—El comandante general de la provincia de Lérida se encontraba ayer en Agramunt, llevando su tropa en el mejor estado de disciplina. No se tiene noticia del movimiento de las facciones en este distrito.

Valencia.—El brigadier segundo cabo desde Canals manifiesta el 22 que las facciones Santes, Cucala, Mir y Merino habian regresado la noche anterior á Algemesi y Carlet, atravesando el Júcar por la barca. A su paso por Manuel quemaron la estacion y cortaron el puente. Entre cinco y seis de la tarde, la columna, habiendo forzado la marcha, logró darles vista y cañonearlos cuando se ocupaban en la destruccion, así como algunos que de Jativa solian hácia el valle de Albaida. El brigadier manifiesta que al dia siguiente continuaria su persecucion con toda actividad.

Castilla la Nueva.—La columna del coronel Lozano, jefe del regimiento de España, alcanzó y batió la partida del cabecilla Merendon, dispersándola completamente y causándole siete muertos vistos, varios heridos, y cogiéndole cuatro prisioneros y efectos de guerra. Por su parte solo cuenta un alférez y un soldado heridos.

La Gaceta del viérnes publica este otro extracto de los partes oficiales:

Valencia.—El brigadier segundo cabo desde Mogente y con fecha de ayer dice á este ministerio que el 23, á las once de la mañana, con las fuerzas de su mando, compuestas de 2,200 hombres y 200 caballos, dos piezas krupp y cuatro de montaña, atacó á Jativa, cuya ciudad se hallaba ocupada por seis mil carlistas y 300 caballos, logrando dispersar á los enemigos en direccion á Manuel y la Llosa, y obligando á Santes á encerrarse en el castillo con mil y tantos hombres, habiendo rechazado una salida que intentó por la huerta del So-

corro, causándole nuestra infantería y caballería cinco muertos, y haciéndoles prisioneros un oficial y un médico. A las cinco de la tarde se vió envuelto totalmente por el enemigo, que reforzado con la faccion Vallés, hizo insostenible su situacion en el campo, así como la permanencia en la ciudad de la segunda y tercera columna, por lo que dispuso la retirada de la columna, en el mejor orden á las seis y media, dirigiendo personalmente la marcha de la artillería y caballería, debidamente escoltadas. Del ataque del castillo hay que lamentar cuatro muertos, 16 heridos, con un caballo muerto y nueve heridos, y la pérdida de 270 estraviados de tropa y oficiales.

Las pérdidas del enemigo deben ser de consideracion, por el nutrido fuego de artillería y fusilería que se hizo á sus grandes agrupaciones, y notabilísima carga que el bravo coronel de Sagunto dió en la Huerta á una columna de mas de 1,000 hombres y 130 caballos, dispersándola completamente y causándole muertos y heridos, y cogido tres caballos, lanzas y otras varias armas que arrojó el enemigo en su huida. Los gefes, oficiales y soldados se han portado con bizarría y su espíritu es inmejorable.

Este parte está confuso en algunos puntos y necesita aclaraciones que se esperan de un momento á otro.

El mismo brigadier Arrando desde Mogente dice ayer que las facciones reunidas han pasado á la izquierda del Júcar y quemado la barca del Rey.

El general en jefe participa el dia 25 que el capitán Portillo derrotó completamente en el término de Monovar á la faccion Rico, causándole muertos y heridos en bastante número y cogiéndole varios prisioneros.

Andalucía.—El capitán general transmite un telegrama del alcalde de Don Benito participando que la faccion Sabarriegos fué batida y dispersada completamente al anoche del dia 24 en Sierra Maribanes causándole dos muertos vistos, 11 heridos y prisioneros; se le cogieron además 10 caballos, armas, municiones, ropas, bagajes y raciones.

Vascongadas.—El general en jefe participa con fecha 24, que las facciones reunidas fuertes de 14,000 hombres que sitiaban á Tolosa, han huido en distintas direcciones al tener noticia de la llegada de aquel á Villafranca y Beasain. Olo y Radica se han dirigido hácia Estella, quedando en Guipúzcoa Lizarraga y Dorregaray.

El general Primo de Rivera avisa que, según noticias que conceptúa ve-

ridicas, las opiniones de los gefes carlistas estuvieron divididas respecto de si habian de librar ó no batalla antes de levantar el sitio de Tolosa.

El comandante militar de Miranda traslada un telegrama del alcalde de Haro, anunciando que fuerzas numerosas carlistas estaban atacando á San Vicente.

El brigadier Arrando y el gobierno al publicar sus partes, han tenido el buen acuerdo de no ocultar la verdad, confesando la retirada de la columna que entró en Jativa. En esas noticias hay que rectificar la relativa á la faccion Vallés, que no contribuyó á aquel hecho de armas, como creyeron las tropas, al verse rodeadas por tan gran número de carlistas.

Si esta jornada no ha sido feliz, en cambio debemos congratularnos de las noticias de Tolosa. Habíase creído que la brigada Loma, tan activa y valiente, estaba muy comprometida por las fuerzas numéricamente muy superiores que la cercaban; pero la aproximacion del general Moriones con su brigada ha bastado para que se retirasen de Tolosa las numerosas huestes carlistas, dando á entender que no se creen aun en condiciones para dar una batalla decisiva. Este resultado levantará el espíritu liberal, que se habia abatido mucho en las provincias del Norte.

Según despacho oficial, los carlistas que habia sobre Tolosa y que no se atrevieron á atacar al general Moriones eran 14,000. El general Primo de Rivera ha participado al ministro de la Guerra que ha sabido por conducto oficial la ovacion que ha recibido el general Moriones á su entrada en Tolosa, por parte del pueblo y de las tropas.

En cuanto al Pretendiente, las últimas noticias oficiales nos lo presentan el miércoles en Durango, saliendo aquella noche en direccion á Arratua.

El general Martinez Campos, que llegó anteayer á Alicante y dimitió á las pocas horas, saliendo á las cuatro de la tarde, ha llegado esta mañana á Madrid, y á las dos ha ido á conferenciar con el presidente del Consejo.

Dícese que el general Ceballos, en la conferencia que ayer celebró con el señor Castelar, al participarle éste el nombramiento para reemplazar al señor Martinez Campos, estuvo sumamente explícito y se expresó en sentido eminentemente patriótico, dando toda clase de seguridades de lealtad y desinterés al gobierno.

Parece que el gobierno inglés ha manifestado al de España que confía en que la nueva política inaugurada en nuestra patria será firme garantía de los intereses de sus súbditos establecidos en nuestro país.

Idem 27.

Se ha confirmado por desgracia el hecho horrible que á nuestra hidalgua repugnaba, aunque no fuera mas que por hallarse presentes las marinas de las primeras naciones de Europa.

Estas han llevado el compás, por decirlo así, han indicado á los presidarios cartageneros cuanto tiempo debian dar de plazo para la realizacion de la asombrosa hazaña, pero la hazaña ha tenido cumplimiento, y á medida que se reciban pormenores enteraremos mas detenidamente á nuestro público, sin acordarnos ya de que es un gobierno republicano y federal el que rige nuestro país, sino de que somos españoles.

Ayer estaban convencidos los alicantinos de que el bombardeo se llevaba á efecto. Las marinas extranjeras eran testigos, ya que no cómplices. Se habia concedido á la plaza un nuevo plazo de 48 horas, que espiraba á las cinco de la mañana. Alicante no estaba dispuesta á rendirse, por lo que las autoridades, en union con el Sr. Maisonnave, hicieron los aprestos necesarios para la resistencia, animada la poblacion del mayor entusiasmo.

El alcalde tomó las mas acertadas disposiciones, y para el caso que las hostilidades se prolongaran, almacenó todos cuantos comestibles pudo, porque estos habian encarecido de una manera fabulosa.

El bombardeo, para vergüenza de todos, nacionales y extranjeros, comenzó á las cinco y media de esta mañana y ha durado hasta las once y media.

Los artilleros facultativos han demostrado con cuanta razon reclamaban su concurso las clases todas del ejército, y la opinion pública los designaba como la base mas firme para la reorganizacion del mismo. Con dos piezas Barrios, colocadas en el castillo, los disparos han sido tan certeros que uno de los proyectiles dió contra la chimenea de la fragata «Mendez Nuñez», que quedó inutilizada en el acto, y fuera de combate al segundo disparo, que le destruyó la máquina.

Los disparos de los cantonales se dirigieron con preferencia al castillo del cual se han desprendido algunas peñas, que no han ocasionado gran daño; tambien encaminaron sus tiros al edificio

del Ayuntamiento, donde presumian que estaba el Sr. Maisonnave, pero el ministro de la Gobernacion se encontraba en el lugar del peligro, es decir, en el muelle y al lado de las baterías, dando órdenes y animando con su voz y ejemplo á los defensores de Alicante.

Se hacen grandes elogios del Sr. Maisonnave, cuya vida ha estado varias veces en grave riesgo.

Es el caso que en vista de la resistencia de la plaza y el destrozo de la fragata «Mendez Nuñez», los buques insurrectos se han retirado con direccion á Cartagena.

Lo mas extraño é inconcebible de cuanto hemos referido, es, á nuestro juicio, la imposibilidad de los buques extranjeros siendo testigos de hechos tan alevosos.

Desde ayer tarde tenemos noticia del fallecimiento del Sr. D. Salostiano Olózaga, y no quisimos dar tan triste novedad por respetos y consideraciones á su desconsolada familia.

Hoy que la noticia ha circulado, podemos añadir, que ayer recibia una carta su hermano D. José, participándole su mejoría, y cuando llegaba á sus manos este consolador aviso, el célebre diplomático habia entregado su alma al Criador.

Dícese que el levantamiento del bloqueo de Tolosa produjo tal descontento en la faccion Lizárraga, que los muchachos rompien sus fusiles en Villabona, y un titulado oficial pidió un goia que lo condujera inmediatamente á Francia.

Queriendo sin duda dar á entender *El Diario Español* la causa de sus ataques á los radicales, dice que se prepara una reunion de estos en casa del señor Martos.

Se nos hace duro creer que para los radicales haya sido inútil la esperiencia de estos últimos tiempos y que piensen todavia en escamotear la república á los republicanos y en pensar que está el país para políticas exclusivas y en provecho, no de un partido, sino de una fraccion que ha sido muy desgraciada.

El corresponsal de «El Times» en el campo carlista, confiesa que Lizárraga fué rechazado delante de Tolosa, aunque con escasa pérdida, por el carácter defensivo de las posiciones que ocupaba pero añade que fué culpa de haber perdido D. Carlos Elio y Velasco un día entero en Marquina y en Lequeitio sin acudir al llamamiento que les hizo Lizárraga, y que llegó ayer tarde. Este estaba furioso, creyendo, segun el corresponsal, que habian dejado escapar los carlistas la mejor ocasion en que reuniendo todas sus fuerzas hubiesen podido dar un golpe serio á los republicanos.

En Paris y Londres habia decaimiento en los centros carlistas.

Los carlistas que no quisieron á don Juan por rey, que le hicieron abdicar abriendo un paréntesis mas en su larga

cronología régia nominal, han devorado el disgusto que les causaba ver en el cuartel del Pretendiente al padre de este, cuyas opiniones no han de ser ciertamente muy del gusto del carlismo exagerado. Hoy corresponsales de Inglaterra nos dicen ser en efecto positivo que el objeto del viaje de don Juan de Borbon cerca de su hijo el duque de Madrid, es exponer la imposibilidad de que llegue al trono de España rodeado de los elementos reaccionarios y exclusivos que hoy le cercan. Don Juan, que como es sabido renunció á sus pretendidos derechos, y reconoció á la reina Isabel, participa de las opiniones de Cabrera sobre la cuestion política en España, pensando que en el estado actual de Europa, solo son posibles las monarquías liberales, y que las potencias, aun cuando fatigadas de la anarquía, nunca apoyarian una reaccion intolerante en nuestra patria. En el campo carlista, segun noticias de «El Times», se creia que don Juan, siendo muy rico, cosa incierta, pues la rica es su esposa la princesa Beatriz de Este, de quien se hallaba separado, era portador de grandes sumas de que sentian necesidad oficiales y soldados muy atrasados en sus pagas bien modestas. D. Juan no ha traído un solo maravedí, pero con su presencia han coincidido las escisiones de los carlistas, y es que sus propósitos no han podido menos de traspasar, produciendo disgusto en unos y simpatía en otros, porque nadie ignora que el partido de la paz cuenta numerosos prosélitos desde el momento en que se ha visto que no se trataba de un paseo militar, sino de una campaña larga y penosa, cuyo éxito ya empieza á entreverse que no puede ser favorable.

El ministerio de la Guerra no ha recibido sin duda esplicaciones de lo que en el parte relativo á la accion de Jativa habia de oscuro, aunque para muchos era por desgracia bastante claro, y decimos que las esplicaciones no se han recibido, cuando la Gaceta no vuelve hoy sobre el referido hecho de armas, que debe persuadir al Gobierno de la necesidad de acudir con vigor á reprimir las facciones del Este de España.

Las noticias que en lugar preferente publica el diario oficial son las que siguen:

«Valencia.—El teniente coronel Montero, del regimiento de Galicia, participa desde Monovar que la partida Rico, fuerte de 400 hombres, fué batida y dispersada al amanecer del 25, causándole 20 muertos y muchos heridos. En poder de la columna quedaron bastantes prisioneros, caballos y efectos de guerra. El alcalde y voluntarios de Monovar han tomado parte en este hecho de armas, contribuyendo eficazmente á su resultado.

El comandante militar de Murcia dá parte de haberlo recibido del capitán Corbalan, manifestando que á las diez de la mañana del 25 desalojó á los carlistas, que en número de 80 ocupaban la casa llamada del Chopillo, poniéndolos en precipitada fuga, y recogiendo varias armas y municiones, caja de fon-

dos, equipajes, víveres y documentos interesantes. Al regresar la columna se emboscó la faccion en el barranco de Architona; pero descubierta y roto el fuego sobre ella, fué desalojada y perseguida; se ignoran las bajas del enemigo por lo avanzado de la hora.

La columna del brigadier Arrando ha sido reforzada con dos batallones que salieron oportunamente de Madrid, y se hallaban situados en Almansa.

El general Pasaron salió ayer para el campamento de la Palma con fuerzas para reforzar aquel punto.

Andalucía.—Segun telegrama del capitán general, el capitán de Montesa don Nicasio Gerona, con el escuadrón de su mando, despues de haber contribuido eficazmente á la batida de la faccion de Sabarriegos, persiguiéndola hasta arrojarla sobre una columna de la Guardia civil, continua con la misma asiduidad en persecucion del resto.

Vascongadas.—El comandante militar de Tafalla participa en telegrama de ayer, que segun noticias estraoficiales parece han sido cogidas dos compañías carlistas con efectos de guerra; dícese tambien que ha habido una escision entre los carlistas guipuzcoanos y navarros, á consecuencia de lo cual se han dirigido Ollo y Radica con fuerzas navarras hacia Estella.

Ayer llegaron sin novedad á San Sebastian 1,500 reemplazos armados ya, instruidos y prontos á entrar en campaña apenas reciban su vestuario.

Para Bilbao han salido tambien mas de 1,500 reemplazos á fin de poderlos repartir entre los cuerpos de la guarnicion.

Las reservas, cuyo ingreso ascienden ya á mas de 32,000 hombres se instruyen con la rapidez posible.»

Como ven nuestros lectores, la lucha continúa con suerte varia, y al encuentro desgraciado del brigadier Arrando hay que oponer la derrota de la partida Rico y sobre el estado de las fuerzas carlistas en las provincias Vascongadas, donde al decir de la Gaceta han estallado escisiones entre guipuzcoanos y navarros y han sido cogidas dos compañías carlistas con efectos de guerra.

La guarnicion de San Sebastian y la de Bilbao podrá ensanchar el círculo de sus operaciones ó ir á engrosar las columnas, toda vez que á uno y otro punto han llegado reemplazos armados de los 32,000 hombres de la reserva que han ingresado ya en caja. Durante el invierno, en que los carlistas sufrirán dentro de las provincias Vascongadas los rigores de la estacion y la miseria inherente á un país esquilado ya, completará el ejército la cifra pedida á las reservas, se obtendrán recursos, y para la primavera lamentaran los carlistas que sus jefes no hayan aprovechado mas la ocasion que han dejado escapar, cuando el ejército estaba desorganizado y el país sobrecogido ante el temor de que pudieran prevalecer los cantonalistas.

Valencia 28 de Setiembre.

La aproximacion de los carlistas á nuestra ciudad hizo que se tomasen algunas precauciones en la mañana de ayer. El alcalde Sr. Gras, con un celo que le honra mucho, procuró organizar algunas fuerzas ciudadanas con las personas que se presentaban voluntariamente, y las distribuyó por los puntos donde podia temerse una sorpresa. A las nueve de la mañana se presentó en el puente Nuevo, acompañado de algunos guardias municipales, armados con fusiles, recorrió todas aquellas inmediaciones y aun dictó las órdenes oportunas para que saliese una avanzada de caballería hacia Burjasot, donde se decia que se encontraban algunas fuerzas carlistas.

Muchos voluntarios de los que llegaban de Alcira se presentaron á las autoridades locales al tener noticia de la proximidad de las facciones y ofrecieron espontaneamente sus servicios. Aceptados estos, se colocaron centinelas en muchos puntos, y Cabalote, con su gente, tomó posesion del barrio de Marchalanes, teniendo una avanzada de diez hombres en el molino de la Esperanza, que se halla situado en el punto donde se separan el antiguo y nuevo camino de Burjasot. Tambien allí habia otra avanzada del ejército, que además tenia un destacamento de 200 hombres en Campanar, otro en el Asilo de Romero y otro cerca de la Cruz de Mielata, en el camino de las Cebillas.

Afortunadamente no hubo necesidad de que estas fuerzas se ocupasen en otro asunto de mas importancia.

La faccion Cucala llegó ayer á las tres y media de la tarde á Moncada. Procedente de Paterna, pasó á medio día por cerca de Burjasot, llegando á la una á Godella donde fué recibida con gran alegría de las mugeres, que se apresuraban á besar el escapulario de Cucala. A las dos pasaba por Rocafort. La fuerza que llevaban la calculan los que la vieron en dos mil hombres y algunos la hacen ascender hasta tres mil. Pasó tambien sin detenerse por Masarrochos y de allí fué á Moncada, en donde se detuvo hasta las seis de la tarde. Allí se comió, alojándose Cucala y uno de los curas de la partida en la casa abandonada; no pidieron dinero ni cometieron mas desman que quemar el registro civil y un cuadro de la república que estaba en la casa de la villa.

Los oficiales prisioneros iban en un carro y los soldados sueltos, pero entre las filas de los carlistas. Estos se mostraban muy irritados contra Santes de cuya conducta están muy quejosos.

La faccion salió por el camino del Cementerio; cuya direccion es hacia Bétera.

Noticias de Alicante.

El día 24, á las cinco de la tarde, llegó el general Martínez Campos con tren de artillería. Al saberse la noticia, todo el pueblo de Alicante, con la ban-



de música de Beneficencia, salió á recibirlo a la estacion, donde le esperaban las autoridades civiles y militares. El general, al apearse del tren, montó á caballo y se dirigió, seguido de su plana mayor y de una inmensa multitud, á la plaza del Mar, en donde se hallaban formados todos los voluntarios que no estaban de servicio.

El Sr. Martinez Campos dirigió al pueblo una enérgica arenga llena de patriotismo, que fué muy bien recibida por la multitud, y concluyó diciendo que no queria ni un solo minuto de plazo.

Acto continuo recorrió el recinto de la ciudad, inspeccionando las fortificaciones y dando las órdenes oportunas para la colocacion de los dos cañones Krupp que trajo consigo.

El gobernador civil publicó una enérgica y entusiasta alocucion á los alicantinos, excitándolos á la defensa.

El 23 habian llegado los correspondientes del «The Times» y el «Daily News», los señores Hartings y Maseti, con objeto de presenciar los sucesos que allí debian ocurrir, de cuya llegada se felicita el periódico de que tomamos la noticia, porque así podran apreciar como sus paisanos consenten que se cañonee una poblacion abierta.

A las siete de la mañana del 27 han roto el fuego contra Alicante los buques insurrectos. Las tropas y voluntarios contestaron enérgicamente, y nuestros artilleros con certera punteria han colocado sobre la cubierta de los barcos piratas varios proyectiles: uno que cayó sobre la «Mendez Nuñez» ha debido causar bastantes destrozos.

Entre los defensores reina gran entusiasmo, viéndose á las autoridades recorrer los puestos y la misma plaza á cada momento.

Al medio dia las fragatas se han puesto en movimiento deteniendo su marcha hacia el O. E. y dejando al mismo tiempo de hostilizar la plaza. Créese, sin embargo, que continuarán el bombardeo.

Se sabe que han muerto cuatro ó cinco, entre carabineros y voluntarios, dos mugeres en una cantina establecida en el castillo; un artillero y otra muger han sido heridos gravemente en la estacion del ferro-carril.

Algunas casas han sido agujereadas y tambien alguna ha quedado derruida por los proyectiles de los enemigos. Estos hacen fuego virando de bordo á cada disparo y no en bateria fija, como se hace cuando es fijo tambien el punto sobre que se hace fuego. Esto hace muy inseguros sus disparos, que no causan desperfectos verdaderamente graves en la poblacion.

El general Ceballos y el ministro de la Gobernacion están continuamente en el muelle; el segundo ha sufrido un percance, afortunadamente sin consecuencias, al recorrer las baterias, que ha puesto en peligro su vida.

En la estacion del ferro-carril han caido tres ó cuatro bombas y una muy cerca del gobierno civil.

Se asegura que los insurrectos arrojan algunas bombas con petróleo, pero no causan, que se sepa, daños de consideracion.

A la hora en que escribimos estas lineas, las tres de la tarde, no se sabe que haya empezado nuevamente el ataque.

ESTRANJERO.

Nueva York 26.—El gobierno ha suspendido la compra de bonos del Tesoro.

La escasez de metalico ha parado las ventas de algodón en Charleston.

Londres 26.—El banco de Inglaterra ha fijado el descuento en 4 por 100.

En la Bolsa se han cotizado:
Consolidado inglés, a 92 1/2.

Idem español, á 19 1/2.

Paris 22.—Cabrera ha vuelto á marchar á Inglaterra, en abierto rompimiento con los carlistas combatientes.

En Roma, con motivo del aniversario de la ocupacion de aquella ciudad, ha habido manifestaciones anti-francesas.

CRÓNICA LOCAL.

En el Boletín Oficial de esta provincia, correspondiente al dia 27 de setiembre, hallamos la siguiente curiosa circular cuya lectura recomendamos á nuestros lectores:

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS BALEARES.

Seccion de Fomento.—Comercio.—El Ilmo. Sr. Director general de Obras públicas, Agricultura, Industria y Comercio me dice con fecha 16 del corriente lo que sigue:

«Habiéndose recibido en este Ministerio por conducto del de Estado copia de la comunicacion del Consul general de España en Nueva-York manifestando el proyecto del profesor Juan Wesé de atravesar el Atlántico en globo, acompañado del experimentado acreorante M. Waslington N. Donaleon, cuya expedicion se propone partir de aquella ciudad durante el presente mes, y verificar dicho trayecto en el término de 48 á 100 horas, si bien como no pueden aventurarse á predecir el sitio donde caerán confian en que si descienden dentro de la Nacion Española sus habitantes recibirán los viajeros con la amabilidad y cortesía á que los hace acreedores su intrépida empresa: esta Direccion general ha acordado manifestarlo á V. S. á fin de que lo haga publicar en el Boletín oficial de esa provincia, para que llegue á conocimiento de todos los alcaldes de la misma, á quienes encomendará muy especialmente hagan guardar á los espresados viajeros la consideracion que solicitan, si llegase el caso de

descender dentro del territorio de su jurisdiccion. Lo que digo á V. S. para su conocimiento y efectos consiguientes.»

Y en su cumplimiento he dispuesto se inserte en el periódico oficial para que los señores alcaldes se enteren y puedan, en su caso, prestar á los viajeros de que se trata los auxilios que necesitaren con la solicitud que acostumbra.

Palma 25 setiembre de 1873.—El gobernador.—P. O.—Emilio Linares.

Del «Iris del Pueblo» periódico de Palma de Mallorca, copiamos el siguiente suelto:

«Segun datos oficiales que hemos tenido á la vista y cuya exactitud garantizamos resulta que han fallecido de viruela desde 1.º de julio que empezó próximamente la invasion hasta el 22 setiembre, 21 adultos y 291 niños dando un total de 312 defunciones

Aunque dolorosa es esta cifra no llega ni con mucho á la exagerada de 500 segun unos y hasta de 800 segun otros, que se decian habian muerto victimas de la enfermedad.»

Dice «El Isleño» del lunes: «Ha sido nombrado vice-presidente de la Comision permanente de la Diputacion Provincial D. Joaquin Quetglas.»

«Segun noticias la autoridad superior civil ha mandado cerrar el Casino carlista de esta ciudad denominado *La Constancia*. Se nos asegura tambien que cesará en su publicacion el periódico *El Tradicional*.»

Iguales medidas hemos visto se toman en otras provincias, con relacion á las sociedades y periódicos carlistas.

Nota de las reses degolladas en el Matadero de esta ciudad, en los dias de la fecha:

	Peso.
	Kilógs. Grams.
0 bueyes	} 301 25
1 vacas	
1 becerros	
0 terneras	
8 carneros	
2 cabras	
0 cerdos	

12
Mahon 30 setiembre 1873.—El encargado,—S. Olives.

Culto Católico.

Santo de hoy.

El Santo Angel Custodio.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á Ntro. Sra. de la Concepcion.

Santo de mañana.
San Cándido mártir.

Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el dia 30.
De Palma en 5 ds., javeque esp. Esperanza, de 32 ts., p. Miguel Landino, con 6 trip., 2 ps., vino y efectos.—Cons. al C. Miguel Estela.

Observaciones Meteorológicas.

Dias.—Setbre.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centígrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Máx.	Min.			
15	765.7	27.7	18.8	62		5
16	764.8	25.5	18.8	73	0.5	7

Vientos á las 9 horas, mañana.

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.
Dia 15. — S. fresco. — 4.
Dia 16. — NE. — 6.

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale á las 5 h. 57 ms.—Pónese á las 5 h. 42 ms.

LUNA.—Sale á las 4 h. y 21 ms. de la T.—Pónese á las 1 h. y 6 ms. de la M.

GACETILLA.

BRONQUITIS.

Creemos oportuno recordar á nuestros lectores que, en las épocas en que los cambios repentinos de temperatura y los enfriamientos súbitos ocasionan numerosos accidentes, mas ó menos graves, el alquitran de Guyot reemplaza con ventaja y economía muchas tisanas y pociones para curar los resfriados, bronquitis, catarros, irritaciones de pecho y enfermedades de garganta. Basta verter en un vaso ó en una taza de agua la cantidad de licor contenida en una cucharilla de café, para obtener instantáneamente un agua de alquitran limpia, de un gusto agradable, y á tan mínimo precio, que con un frasco, que no cuesta sino dos francos, hay para preparar una docena de litros de agua alquitranada.

M. D..., de Bruselas, de edad de 47 años, padecía desde hacia siete años una bronquitis que habia concluido por determinar un considerable debilitamiento fisico. Cansado de remedios, se decidió por mis instancias, aunque no sin dificultad, á ensayar el licor de Alquitran de Guyot. Bajo la influencia de este medicamento, las funciones digestivas se despertaron rápidamente, la tos disminuyó muy pronto, y desapareció por completo antes de la sexta semana. A los tres meses, la cura era radical. M. D... toma todavía el alquitran y promete no abandonar jamás su uso.

(Extracto del periódico de medicina *Le Scalpel*).

PAUL DE KOCK
SU VIDA Y SUS OBRAS

POR
D. ANTONIO CASTILLA.
Edicion adornada con el retrato de
Paul de Kock.

Un tomo 4 rs. en Barcelona 5 fuera.
Enviar sellos á Salvador Manero, editor, Barcelona.
Mahon: en las principales librerías.

Anuncios.

Alcaldía Republicana Federal de Mahon.

Hecha la division de esta ciudad y su distrito Municipal en once secciones compuestas de Barrios y Compañías rurales, en conformidad á la regla 3.ª del art. 61 de la Ley municipal vigente para sortear los individuos que han de formar la Junta de asociados, quedará la misma espuesta al público en el pórtico de esta Casa Consistorial para que los interesados puedan reclamar contra ella en el término de ocho dias ante la Comision provincial con arreglo al art. 62 de la Ley citada.

Mahon 1.º Octubre 1873.—El Alcalde, Francisco de A. Pons.

Vice-Consulado Inglés en Mahon.

El sábado próximo dia 4 del actual á las 10 de su mañana, por orden de este Vice-Consulado, se venderá en pública subasta, siempre que la postura fuere competente, un caballo de montar de pertenencia del difunto súbdito inglés Dyson.

Mahon 1.º Octubre 1873. 3

D. Rafael Blasco y Moreno, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia 16 de

octubre próximo á las once de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado y en la municipal de Ciudadela simultáneamente, siendo la postura competente, el predio Aljupets del término de aquella ciudad de cabida de unas 18 cuarteras sembrado, propiedad de D. Jaime Marqués y Fiol: con arreglo al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en poder de los respectivos pregoneros. Dado en Mahon á 22 de setiembre de 1873.—Rafael Blasco.—Por su mandado.—Juan Allés, Esn.º 1

Instituto libre

de 2.ª enseñanza de Mahon.

El jueves 2 del próximo Octubre á las 12, se celebrará públicamente en el salon de las Casas Consistoriales la apertura del curso académico, en la que el Director del Instituto leerá la memoria que prescribe el Reglamento vigente de 2.ª enseñanza. Concluida la lectura se distribuirán los premios.

El Claustro de Profesores de este Establecimiento invita á todas las personas que gusten asistir, y en particular á los padres y encargados de los alumnos, no dudando honrarán con su asistencia tan importante acto.

Mahon 29 setiembre de 1873.—Por el Claustro.—El Secretario, Eduardo Reixach. 1

NEGOCIOS EN EL ESTRANJERO

Una sociedad de abogados españoles, franceses, ingleses y americanos, se encarga de toda clase de negocios en los Tribunales y Oficinas Públicas de Francia, Inglaterra, España y América, verificando toda suerte de traducciones legales por medio del traductor del Consulado de España en París.—La correspondencia debe dirigirse franqueada á Don

LUIS RICARDO FORS,
42, rue de Chaillot, 42.—PARIS.

BUÑUELOS.

Los habrá los jueves y domingos, en la casa n.º 3 de la calle de Buen Aire, á 14 céntimos la libra. 1

BUÑUELOS.

Los habrá los domingos y fiestas en el Cos de Gracia n.º 95 en casa de las Ciudadelanas. 4

EN VENTA.

Lo está un depósito de hoja de lata para aceite, mostrador, molinillo para café, armarios sin vidrios, básculas y varios efectos propios para tienda de comestibles.—En esta imprenta informarán. 1

PARA ALQUILAR.

Lo está la casa n.º 22 calle Portal de Mar. Darán razon en la misma. 1

Durante el sitio de Paris fue muy difícil procurar-se en el extranjero ciertos productos que solo se fabrican en esta capital. Esto dio margen á numerosas falsificaciones para reemplazar los productos auténticos.

El Alquitrán, que yo presente antes que nadie bajo forma de licor, fue el punto de mira de las falsificaciones á causa de su venta considerable debida á sus propiedades bienhechoras.

habiendo analizado yo mismo y hecho analizar por un químico eminente, cuyo informe conservo, los diferentes tipos de licor concentrado de alquitrán que se encuentran en el comercio, he adquirido la prueba de que algunos de estos productos difieren completamente del mio por su composición.

No queriendo asumir una responsabilidad moral que no me incumbe, declaro que no puedo garantizar la buena preparación, y por consiguiente la eficacia, si no del unico Alquitrán de Guyot (1) preparado por mí, el cual no se vende sino en frascos envueltos en papel formando cuadraditos con líneas color rojo-ladullo y provistos de una etiqueta verde-manzana la cual lleva mi firma



(1) Goudron de Guyot

Acaba de llegar á esta ciudad, el Sr. Forteza, con un grande y variado surtido de joyería, como son aderezos, brazaletes, collares, medallones, sortijas, pendientes, cruces, cadenas para caballeros y señoras y todo lo concerniente al arte de joyería. Dicho señor, compra y cambia toda clase de joyas por su justo valor.

Vive Fonda de Jaques, calle del Castillo, y pasará al domicilio de las personas que lo deseen. 2

PARA MONTEVIDEO ESCALA EN CÁDIZ.

Saldrá de este puerto el dia 5 del mes actual el bergantín Italiano GIUSEPPINA JINOLA, su capitán D. Giuseppe Sicardi. Admite pasajeros y para el ajuste se verán con D. Francisco Prieto de Villa-Cárlos, calle de la Iglesia n.º 46. 1

AVISO.

El almacén de curtidos y otros géneros de la Sra. Viuda de Juliá é Hijos, que estaba en la calle Nueva n.º 24, ha sido trasladado á la calle del Progreso n.º 64. 2